

10 Jahre Schulsozialarbeit an der Grundschule im Wallgut Konstanz

Juhu, wir feiern Geburtstag! Schulsozialarbeit ist seit 10 Jahren fester Bestandteil an der Grundschule im Wallgut, Konstanz. Das ist ein Grund zu feiern, innezuhalten und zurückzuschauen.

Von 2013- 2018 war die Stelle mit Anette Dekorsy besetzt. Diese initiierte unter anderen die Pausenhelfer und Streitschlichter. Neben zahlreichen Beratungen wurden Klassenrat, Klassentagebuch, „Stopp Hand“, ein Projekt zur Stärkung der Konfliktfähigkeit von Jungen, das Monatsmotto, und ganz wichtig, das Soziale Lernen in den Klassen umgesetzt.

Seit 2018 ist Mandy Rahnfeld als Schulsozialarbeiterin an der Grundschule im Wallgut angestellt.

Soziales Lernen

Bereits seit 2014 ist das Soziale Lernen fest im Sozialcurriculum verankert, bei dem die Schulsozialarbeit für mehrere Schulstunden in die Klasse kommt und verschiedene Themen mit den Schüler*innen erlebnispädagogisch und spielerisch bearbeitet.

In der ersten Klasse sind Gefühle und deren Umgang mit ihnen zentral. In der zweiten Klasse geht es um die gewaltfreie Kommunikation („Giraffensprache“) und das Thema Grenzen setzen. In den dritten Klassen werden Themen rund um die Klassengemeinschaft und das Zusammenarbeiten als Team thematisiert. Seit 2020 setzt ein externer Anbieter der Jugendhilfe (Synergie) das soziale Lernen an zwei ganzen Schultagen in den vierten Klassen fort. Zusätzlich können Klassenlehrer*innen weitere Einheiten zum Beispiel zur Konfliktlösung, Ich-Stärkung, Klassenklima oder Ausgeschlossen-werden anfragen.

Zusätzlich zu den eigenen Angeboten finden in Kooperation mit der theaterpädagogischen Werkstatt Osnabrück und dem Sozialdienst katholischer Frauen weitere Projekte statt.



Beratungen

Im Verlauf der Jahre haben insbesondere Beratungen, sowohl im Einzelsetting als auch für Kleingruppen stark zugenommen. Schulsozialarbeit arbeitet systemisch. Die Grundhaltung, dass jeder Mensch die Lösung für seine Themen (Herausforderungen und Probleme) in sich trägt und man stark auf die Stärken jedes Kindes schaut, sind dabei essenziell. Der Fokus liegt auf Lösungen und Ressourcen.

Das Arbeitsfeld der Schulsozialarbeit ist sehr komplex und beinhaltet viele unterschiedliche Themen. Neben Prävention, Konfliktmoderation, Krisenintervention stehen die Stärkung und Unterstützung, die Erarbeitung von Handlungsalternativen, der Erwerb von sozialen Kompetenzen und die Entwicklung einer positiven Lebenseinstellung im Fokus.

Die Beratungen bei der Schulsozialarbeit sind immer ein offenes und freiwilliges Angebot und unterliegen der Schweigepflicht. Alle Beteiligten können sich sicher sein, dass das, was besprochen wurde vertraulich bleibt.



Projekte

Schulsozialarbeit kooperiert mit vielen Fachstellen im Sozialraum und auch darüber hinaus, wenn der Bedarf besteht. Allgemeiner Sozialer Dienst (ASD), Pädagogischer Mittagstisch, Kolpingkeller, Stadtteilkonferenz, Arbeitskreise regional und überregional, Bildungsberatung, Hilfsvereine, Universität Konstanz, psychologische Beratungsstelle der Diakonie Konstanz, Beratungs- und Vertrauensstelle bei sexuellem Missbrauch, Balu und Du, ...

Im Jahr 2022 wurde die Stelle der Schulsozialarbeit durch eine duale Studentin unterstützt, welche ihren Praxisteil an der Grundschule absolvierte. Kurz darauf konnte befristet für ein Schuljahr eine weitere Sozialarbeiterin für das Programm „Aufholen nach Corona“ angestellt werden. Durch Frau Gfrörer und Frau Oesterle konnten extra Angebote wie die „Ruheinsel“, „die Teamtage“ in den dritten Klassen und eine

Nachmittags-AG zum Thema Stärken (Superheld*innen-AG) sowie eine Klimaschutz-AG angeboten werden.



Zukunft

10 Jahre Schulsozialarbeit an der Grundschule im Wallgut – veränderte Bedarfe, wechselnde Angebote, neue Kooperationspartner und auch Herausforderungen, die bewältigt wurden...

Wie geht es nun weiter, was sind unsere Wünsche für die Zukunft?

Wir pusten die imaginären 10 Kerzen aus und schließen die Augen...wünschen uns etwas...

Was? Zehn weitere Jahre Schulsozialarbeit mit tollen Gesprächen, guten Erfahrungen, einer bunten Mischung an Angeboten und Themen, Zeit zum Durchatmen, zum Staunen und natürlich auch um Erfolge zu feiern.



Text: Mandy Rahnfeld & Simone Oesterle